

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos, 1,50—Segunda plana, precios convencionales.

# LA TRAGEDIA EUROPEA

## Fraternidad y opinión

El tener opinión respecto á la guerra y el poner esa opinión de parte de uno de los bandos beligerantes no significa haber abandonado el concepto de fraternidad entre los pueblos, especialmente de fraternidad entre todos los proletariados, que existe dentro de la doctrina socialista.

La guerra es un hecho real que no podemos impedir. Dentro de ese hecho tenemos que movernos actualmente los socialistas. O no movernos, que sería peor. No hay otros caminos.

Ocurre aquí lo que en otros tantos hechos que nos son impuestos por la misma estructura social, hechos dentro de los cuales estamos en la misma fatal disyuntiva: ó movernos ó no movernos. La acción ó la inercia. Esa estructura social nos obliga á aceptar actuaciones que chocan con la pureza de nuestros ideales, por la razón sencilla de que el no aceptarlos implicaría el renunciamiento á vivir en la sociedad.

Sin embargo, nadie, porque no hagamos hoy la misma vida exactamente que haríamos en una sociedad socialista, nos negaría nuestros sentimientos socialistas. A nadie se le impone el absurdo.

Precisamente porque toda la responsabilidad de los hechos injustos, de los hechos odiosos, pero fatales, que son forma y esencia de la sociedad capitalista, y en la que todos los que en ella vivimos estamos envueltos, recae exclusivamente en los que no trabajan por la implantación de otra sociedad más humana, en los que sostienen la presente, en los que no son socialistas, en el capitalismo.

Aplicamos esta conclusión á la guerra que se está desarrollando. De toda la odiosidad, de todo el crimen nefando que la guerra representa, son reos el imperialismo, el capitalismo, aquello que nos ha combatido constantemente y nos ha impedido nuestra acción pacifista y fraternal. En ellos está la responsabilidad completa y absoluta.

Y nosotros, al sustentar nuestra opinión, al tomar partido por los unos ó por los otros, nos vemos arrastrados por un hecho fatal, al que no nos es dable sustraernos. Digamos más: al que no tenemos derecho á sustraernos, como no se tiene derecho al suicidio.

Pero siempre, aunque las circunstancias nos obliguen á combatir el imperialismo, el militarismo, las más horribles plagas humanas en aquello que las encarna—en naciones, en ejércitos, en hombres—, nuestros sentimientos fraternales continúan más encendidos cada vez en nuestros pechos.

## La toma de Valona por los italianos

### Significación y consecuencias de este episodio.

Las tropas italianas se instalaron en la isla Sasso en el 30 de octubre. A fines del pasado mes ocuparon la ciudad de Valona. Este hecho es de una gran significación en la política internacional y profundamente mortificante para el Austria.

### La villa de Valona.

Valona es una villa pequeña, de 6.000 á 7.000 habitantes. En sí no tiene un gran valor. Para los albaneses y los turcos jamás si tenía importancia. Pero en poder de los italianos, la tiene extraordinaria. En poder de los italianos empieza á poner en el terreno de la realidad el viejo sueño de Italia, del Adriático «mare nostrum». Valona es el primer paso hacia Trieste y Fiume.

Al regular en el pasado año los destinos de Albania, Austria puso el veto á las miras de Italia sobre aquella rada, en apariencia insignificante, en la que la malaria se enseñorea. Sabía lo que hacía la arcaica nacionalidad al preparar para Wied el absurdo reino albanés. Ahora, ocupada el Austria en ver de poder sostener su propia vida, Italia, mientras Grecia ocupa Argirocastro y Benafí, realiza una de sus más apremiantes aspiraciones del plan redentista.

### La significación de este hecho.

El pretexto de Italia ha sido restablecer el orden en el perturbado reino albanés y asegurar los intereses italianos. El desorden, más que interno, que congénito con Albania, era, en realidad, provocado por agentes austriacos, turcos y alemanes.

En el Adriático había, especialmente, dos intereses constantemente enemigos: el de Austria y el de Italia. El acto de Italia ha puesto en situación especialmente ventajosa el suyo. La ocupación de Valona es la primera nota de un toque de clarín. Así lo ha comprendido el embajador austriaco, barón de Macchio, yendo á Viena á tomar órdenes de su Gobierno. De Valona puede ya seguirse á Friul, á Trieste, á Fiume, á la Dalmacia, al Tridentino.

Pero las consecuencias van aún más allá. La guerra santa, proclamada recientemente por Turquía, á quien amenaza más seriamente quizá es á Italia, que acaba de conquistar la Tripolitania. La guerra de Turquía contra Rusia es, probablemente, el principio de la liquidación definitiva de la cuestión de Oriente. E Italia, con la muestra de actividad que acaba de dar, ha quedado de lleno envuelta y comprometida en el viejo problema, obligada ya á tomar una parte muy principal en la liquidación.

### Lenguaje de la Prensa vienesa.

Acercas de la ocupación de Valona, decía el 28 del pasado diciembre: «Italia emprende una acción sobre el terreno de las decisiones de la Conferencia de Londres, afirmando la neutralidad de Albania. La monarquía austrohúngara é Italia han estado en todo tiempo por la neutralidad de Albania. El antiguo ministro Tittoni dió explicaciones satisfactorias en un discurso pronunciado en la Cámara. Sobre la base de estas declaraciones fundó sus decisiones la conferencia de Londres. Italia ha anunciado, en la conferencia de octubre, que intervenía como sola gran potencia no beligerante en la ejecución de las decisiones de la conferencia de Londres y para la protección de la neutralidad.»

Hay, á través de este lenguaje, una evidente inquietud.

### Una pregunta trascendental.

La hacía un periódico extranjero á raíz de la ocupación de Valona: «¿Habrá comenzado en silencio la intervención de Italia en la guerra europea por la conquista de Albania?...» S. D.

## El comercio y la guerra

### Una reclamación de los Estados Unidos

En los últimos días de diciembre último el Gobierno de los Estados Unidos envió un documento al de la Gran Bretaña en solicitud de que se mejorase el trato que de las flotas inglesas reciben los buques mercantes norteamericanos.

En el documento, escrito en tonos conciliadores, se protesta contra la ingerencia injustificada de Inglaterra en el comercio de los Estados Unidos, y acusa á la primera nación como responsable de la depresión industrial presente. Termina pidiendo se restrinja el derecho de visita que los buques de guerra de las naciones beligerantes ejercen en los mercantes de las neutrales.

El propósito de esta nota, el presidente Wilson ha hecho una declaración amistosa para Inglaterra.

«El Gobierno no puede tratar—dice—con gran confianza la cuestión del contrabando hasta tanto que las manifestaciones de los armadores no sean de una lealtad absoluta. Aquellos armadores americanos que disimulan el contrabando de guerra, bajo la declaración de envío de algodón, por ejemplo, colocan al Gobierno en una situación embarazosa. También hace tiempo que en casos de cargamentos sospechosos del mismo género se extendieron las sospechas á otros cargamentos, que fueron expuestos á las mismas requisitorias.»

Holanda se ha mostrado satisfecha de la nota americana. La Prensa de los Estados Unidos se expresa en tonos conciliadores. La inglesa también, y espera un rápido y satisfactorio arreglo entre los dos países.

## A través de la Internacional

### Juicios alemanes acerca de Georges Weill.

No todos los periódicos alemanes formulan juicios injuriosos acerca del acto del diputado socialista por Metz, Georges Weill, alistándose en el ejército francés. Hay excepciones que sería injusto no señalar.

La «Leipziger Volkszeitung» estima que las declaraciones hechas por Weill en su declaración son satisfactorias y no hay nada que añadir á ellas.

El doctor Quarek, diputado por Frankfurt, escribe en su periódico: «Weill se ha decidido por una nueva patria, porque sus tradiciones y sus afectos le impulsaban á ella.»

Numerosos periódicos publican un artículo emanado de la Agencia socialista «Stampfer», y en el que no se ve el menor resentimiento.

El autor de este artículo recuerda la actividad desplegada por Weill en Alemania y su colaboración en «L'Humanité» en favor de la paz y la fraternidad de los pueblos.

«Nadie puede negarse—dice—á reconocer que trabajaba con un ardor sincero por esta idea y que no ha perdonado medio de llegar á un acuerdo cordial y definitivo... Y entonces vino el día terrible que lo destruyó todo. Hasta la declaración de la guerra trabajó al otro lado, como entre nosotros, por la paz.»

### Como hablan del desarme un general monárquico y un escritor socialista.

El general monárquico francés, Bonual, dice en «Le Matin» de 23 de diciembre:

«Si los aliados, en el momento de la paz futura, impusieran á Alemania su dislocación y su vuelta al régimen federativo, cada alemán se convertiría, ipso facto, en un obrero afanado en la labor de reconstituir á la gran Alemania, imperial ó no.»

No se puede luchar indefinidamente contra las aspiraciones políticas de todo un pueblo; pero lo que se puede impedir de una manera absoluta es que cuando haya sido abolido el militarismo en el seno prusiano pueda renacer.

Sólo hay un medio para los aliados de hacer inofensiva á Alemania. Consistiría en el licenciamiento de los ejércitos austroalemanes por mucho tiempo, medio siglo, por ejemplo, reemplazándolos con una numerosa gendarmería.»

Y á estos juicios contesta nuestro camarada Bracke, en «L'Humanité»: «Si, á condición de que ese desarme sea general, que se convierta en una garantía de las independencias nacionales.»

Que por el mismo razonamiento no se quisiera poner una Alemania desarmada entre naciones europeas armadas hasta los dientes y concurriendo siempre para armarse más, sería:

1.º Restablecer el mismo peligro de que se acababa de salir.

2.º Hacer que cada alemán se convirtiera, ipso facto, en un prusiano de los de entre 1809 y 1813, afanado en la reconstitución de una Alemania armada.

El fin del sistema que ha traído la guerra impuesta al mundo es el verdadero fruto que hay que sacar de la victoria, en la que todos los franceses, y los socialistas ante todo, trabajan hoy.»

### Una conferencia de Liebknecht en Potsdam.

El «Vorwaerts» del 23 de diciembre publicaba la siguiente nota:

«El camarada Carlos Liebknecht ha dado en Potsdam, ante una reunión de 200 personas, una conferencia sobre la situación actual.»

No re votó orden del día; la presidencia, únicamente, hizo constar que todos los asistentes, sin excepción, estuvieron de acuerdo con lo que expuso el conferenciante.»

El «Vorwaerts» no da ni un detalle más.

### Los socialistas ingleses interviniendo por los belgas.

El Partido Socialista inglés ha dirigido á M. Asquith una carta, en la que pregunta las medidas que piensa

tomar el Gobierno para remediar la espantosa situación de Bélgica, donde más de seis millones de personas se van á encontrar en la más completa indigencia.

El Partido Socialista pide al Gobierno que haga todo lo posible para impedir sacrificios inútiles de mujeres y de niños, y sugiere á los aliados la idea de hacer una gestión cerca de Alemania para que autorice la distribución de víveres á la población belga.

### UNA REVOLUCION

## TAMBIEN EN EL PARAGUAY

BUENOS AIRES.—Un periódico de esta capital publica un telegrama de Formosa anunciando que una revolución ha estallado en Paraguay.

Un regimiento de artillería se ha sublevado, haciendo prisionero al presidente de la República.

### Nuevos detalles de la revolución.

BUENOS AIRES.—Nuevos informes recibidos del Paraguay acusan como jefe de la revolución al coronel Escobar.

Este coronel hace poco que dimitió la cartera de Guerra porque el presidente de la República le pidió cuentas de ciertas economías que la guerra europea hacía necesario emplear.

Pasajeros llegados en el vapor «Méjico», que acaba de llegar de Formosa, confirman que los capitanes Pereira y Mendoza detuvieron al presidente de la República, encerrándole en el cuartel de artillería.

Hasta ahora se han verificado reducidos encuentros entre la policía y los rebeldes.

Las comunicaciones están interceptadas.

## Episodios de la guerra

### Franceses y alemanes.

Cuenta Gómez Carrillo en «El Liberal» el siguiente episodio, que nos parece bien digno de ser reproducido:

«Los soldados—me dice Chaumié—aprenden á reír, á ser espontáneos, á no vivir como autómatas... A veces llegan á mostrarse tan joviales y tan nobles que nos inspiran á todos respeto... Pero no así los oficiales... ¡Ah, no!... Esos son impermeables... No oyen, ni ven, ni entienden... Con un orgullo forjado por Krupp viven y mueren sin haber jamás experimentado la inmensa dulzura de hablar á solas consigo mismo y de oír las voces de sus propias almas... Por eso nosotros somos mucho más amables con los soldados que con los oficiales prisioneros... A los oficiales se les trata estrictamente como lo mandan los reglamentos, mientras que á los soldados se les recibe lo mejor que se puede... Y los soldados lo saben, y nos lo dicen, y nos lo agradecen... Hace pocos días, en las inmediaciones de Saint Mihiel, donde las trincheras se encuentran á veinte metros unas de otras, nuestros compañeros estaban indignados de la grosería con que un teniente prusiano trataba á sus hombres. A cada instante su voz chillona oíase cubriendo de improperios á todo el mundo. Unos cuantos parisenses, dispuestos á vengar á sus adversarios de tan malos tratos, decidieron matar á aquel teniente, sin hacer daño á los soldados. Una noche escribieron en un papelito: «Mañana, á las cuatro de la tarde, no saquéis la cara, por más que oigáis; dejad á vuestro teniente que se entere solo de lo que pasa.» Al día siguiente, á la hora dicha, los dos mejores tiradores de nuestra trinchera tomaron sus fusiles, mientras los parisenses representaban la comedia preparada de antemano.

—¡El general Joffre!—exclamó uno.  
—¡Es cierto!—gritó otro.  
—¡Allá viene, á caballo—clamaron todos—; Viva Joffre!... ¡Viva Joffre!...

El teniente alemán asomó la frente para ver lo que pasaba y dos balas lo hirieron mortalmente.

—Ya no os molestaré más con sus groserías—dijeron los franceses á sus vecinos.

Una voz gutural y franca, contestóles:

—¡Gracias.»

### CUARTILLAS VOLANDERAS

## BAJANDO EL DIAPASÓN

El César de guardarrropía que tanto daño ha producido á Alemania y á Europa en general va entrando en razón poco á poco, á fuerza de cosechamientos.

Y si no entra en razón precisamente, por lo menos no habla tanto y se muestra más discreto, lo cual ya es una ventaja considerable.

Aquello de mirar desde una altura incommensurable á todo el mundo, empezando por sus súbditos; aquello de llamarse el mismo brazo de Dios; aquello de hablar en tono de clarín, aturdiendo á los pobres que no tenemos ninguna misión divina que cumplir; aquello de prometer á su pueblo el dominio del mundo, naturalmente, bajo su dirección suprema, todo aquello y algo más va quedando arrinconado.

La realidad, que es cosa contraria y opuesta á las fantasías de los cerebros alterados por el egocentrismo, se va encargando de que ese clarín impetuoso baje el diapason y hasta le pone sordina.

Por ejemplo, el día de Navidad el kaiser reunió en un banquete á un millar de oficiales y soldados, y cuando todos esperaban del emperador un discurso pronunciado en tono solemne, como si desde el empuje le apuntase las palabras el Eterno, salió llamando «camaradas» á sus oyentes, como cualquier socialista de los perseguidos en su país antes de la guerra.

Y aquellos párrafos retumbantes, en que se mezclaba el trueno del cielo con las explosiones de metralla; aquella fraseología semejante á un disparo de «shrapnell», han quedado reducidos ahora á unas palabras beatíficas, semejantes á una oración.

Lo de «¡haremos esto, lo otro y lo de más allá porque esa es nuestra misión, porque esa es la voluntad de Dios!», se ha convertido ahora en una exclamación, que dice: «¡Quiera Dios que de esta fiesta de paz salga, con su ayuda, en esta lucha terrible, una gran victoria para nuestras armas y para nuestro país!»

Este lenguaje y la ociosidad en que ha caído «la activa doña Beria», como llamaban al obús del 42, marcan el tránsito de una fase de la guerra á otra.

Fase más trascendental de lo que parece, como podrá verse pronto.

Porque no vale impacientarse. El que más se impacienta más pierde.

Por sentir impacienta en llegar á París se quedó el ejército del kaiser al otro lado del Marne.

### MALIGNO

El infusorio socialero que firma con el seudónimo de «Maligno» estos renglones, se felicita y es felicitado por sus compañeros por los insultos que le dirige el organillo del Sr. Lerroux con motivo de su artículo de ayer. Nosotros, que no quisimos recoger los elogios á nuestros concejales publicados en ese periódico, porque nos desagradaban, nos hacemos cargo de sus insultos para felicitarnos por ellos. Esto sí nos honra.

## Las víctimas del mar

### Un naufragio en Vinaroz.—Cuatro ahogados.

CASTELLON DE LA PLANA.—A cinco millas del puerto de Vinaroz naufragó anoche una barca pesquera, yéndose rápidamente á pique.

Perecieron cuatro tripulantes.

### El «Jamaica», á pique.

OPORTO.—Al Norte de Leixoes ha naufragado el vapor noruego «Jamaica», que llevaba cargamento de carbón.

En la playa de Algeciras ha sido recogido el fogonero de dicho buque, único superviviente, al parecer, de la catástrofe.

Cuenta que al chocar el buque contra las rocas se le abrieron grandes brechas, por las que entraba enorme cantidad de agua.

Los catorce hombres que componían la tripulación trabajaron heroicamente durante gran parte de la noche. Poco antes del amanecer perecieron ocho, siendo sucesivamente arrebataados por las olas, y los seis restantes cayeron al mar al ser destruida la proa del buque por un terrible bandazo.

Entre estos últimos se hallaba el fogonero, el cual, herido de gravedad en la cabeza, estuvo luchando varias horas entre la vida y la muerte, consiguiendo, al fin, llegar á la playa, donde quedó sin sentido.

Ha sido recogido y auxiliado en una fonda.

## Max Nordau en la Casa del Pueblo

### «Psicología del pueblo español».

Invitado por la Escuela Nueva, el gran escritor austriaco Max Nordau, á quien las contingencias de la guerra continental trajeron á España, dió ayer tarde, en la Casa del Pueblo, una hermosa conferencia sobre el tema «La psicología del pueblo español».

El salón de actos del domicilio social obrero estaba rebosante de público.

El presidente de la Escuela Nueva, Núñez Arenas, hizo la presentación del ilustre escritor, al que expresó el agradecimiento de aquella entidad por haber accedido á honrar con su disertación el curso de conferencias que se inauguraba ayer sobre «Los problemas de la España actual», prosiguiendo así la labor que desde su fundación viene realizando la Escuela Nueva.

Cuando Max Nordau se dispuso á desarrollar su conferencia fué muy aplaudido por los concurrentes.

Comenzó el conferenciante expresando su inquietud al tratar el tema que le había sido propuesto, por no querer incurrir en la crítica zalamería de un adulador ni en una sinceridad que pecara de grosera, y buscó el remedio á su alarma recordando que no es él un extraño absoluto á las cosas de España, toda vez que sus ascendientes vivieron en España durante siete siglos bien cumplidos.

Y antes de entrar en el fondo del asunto hizo, á manera de cuestión previa, una declaración de principios. Para Max Nordau no existe la psicología de los pueblos. Max Nordau rechaza, por falsa, la etnopsicología que inventaran dos eruditos alemanes,

Steinschneider y Lazarus, sosteniendo que cada pueblo tiene una mentalidad especial y una manera de sentir, de pensar y de obrar que le son propias. A juicio de Max Nordau, la etnopsicología no es más que una generalización temeraria de algunos caracteres observados en ciertas personalidades representativas.

Para demostrar su aserto recordó el conferenciante que por haber nacido en Francia Voltaire se proclamó doctoralmente que todo el pueblo francés es frívolo, escéptico, burlón y vanidoso, y; no obstante, franceses son también profundos pensadores como Descartes y Poincaré, fervorosos creyentes como Bossuet y Chateaubriand, hombres tan modestos, á pesar de ser genios radiantes, como Laplace y Pasteur. Da Italia al mundo un Maquiavelo y se afirma rotundamente que no hay pueblo tan astuto, tan sagaz, hábil y taimado como el pueblo italiano, y, no obstante, Italia es el país del Renacimiento, el país de todos los entusiasmos, de todos los mártires y de todas las abnegaciones heroicas. Va madame de Staël hace un siglo á Alemania, y ante los inspirados de Weimar y la filosofía de Kant, su impresionabilidad la lleva á asegurar que los alemanes son un pueblo de poetas y de pensadores, y, sin embargo, el militar y el industrial, el navegante y el financiero juegan un papel más importante en Alemania que el pensador y el poeta. España, por tener en su historia un Torquemada y en su literatura un Don Quijote y un Don Juan Tenorio, es tachada como el país del fana-

# LA GUERRA

## En Occidente

sentimiento de igualdad que sorprende a todos los observadores.

En la guerra á usanza antigua—dice Max Nordau—, que no era todavía anónima ni mecánica, el guerrero que había cumplido como bueno en los combates cuerpo á cuerpo no se creía inferior á nadie, y de ahí su altivez y dignidad en presencia de los más grandes poderes de la tierra. La igualdad española no es una nivelación por abajo, sino una elevación general. No es un país democrático, sino el más aristocrático, en el sentido de que cada español es un señor, tiene de tal el respeto á sí mismo, la independencia moral y la suscipencia en puntos de honor.

Explicó después el conferenciante toda la historia de la Casa de Austria para demostrar que ella frustró todas las buenas cualidades del alma española, orientándolas á otros fines que al desenvolvimiento político económico y social del país.

El descubrimiento y la conquista de América hacen que todo español pierda la afición al trabajo metódico, oscuro y fecundo, y afanoso de una actividad tumultuosa, de peligros y de aventuras inauditas, de una fortuna rápida y fabulosa, atraviesa los mares para afincarse regiamente en América ó para volver á España, de donde partió pobre y desconocido, modesto Perico de los Palotes, convertido en todo un señor D. Pedro de los Pinares, acaudalado y célebre.

Con razón fué llamado—continuó—siglo de oro al siglo XVI; pero el precioso metal que las minas de América vertieron en la Península no fecundó el suelo español, antes lo esterilizó mandando en él toda vegetación propia. Embebidos los españoles en los raudales de oro y plata, alejaron su vista de los campos donde se mece la dorada espiga. Hizo España con América un cambio desastroso. A cambio del oro americano dió España la mejor sangre de sus venas, sus hijos más valientes y emprendedores. De suerte que el oro de América ha hecho á España pobre, mientras que la sangre española ha hecho rica y poderosa á América.

«Grandeza, fuera; miseria, dentro», resumió elocuentemente Max Nordau la historia de la Casa de Austria. Y después de enumerar los incidentes históricos que marcan nuestra decadencia, guerra de sucesión, pérdida de Gibraltar, intermedio napoleónico, levantamiento y separación de América, guerras civiles y revoluciones, Périda, por último, de las Antillas y Filipinas, restos del mayor imperio del mundo, se lamentó el conferenciante de la depresión que estos hechos habían producido en el alma española.

«Os abismáis—dijo—en un pesimismo amargo. Dudáis de vuestra capacidad, de vuestro destino. No tenéis razón, creedme. Vosotros seguís siendo el gran pueblo que fuisteis siempre, energético hasta la violencia, animoso hasta la temeridad, de inteligencia tan despierta como el que más, recto, franco, brillante y caballeresco. Sólo una cosa os falta, lo esencial: carecéis de ideal. Ahora bien; un gran pueblo no puede vivir sin un ideal digno de él. Durante ocho siglos vuestro ideal fué la reconquista; durante otros dos, la dominación universal. Ahora vuestras miradas recorren ansiosas, desorientadas, todo el horizonte en busca de una nueva estrella que os guíe en el camino del porvenir. En tanto llega, os refugiáis en un individualismo que no podrá satisfaceros. Unos hacen dinero; otros hacen política; otros, en fin, se dedican á hacer burlas irónicas. Los hombres de talento se encierran en una especialidad en la que ganan universal renombre, sin que logren modificar la fisonomía intelectual de la Nación. Sin embargo, tenéis ante vosotros todo un programa de obras nacionales más ó menos urgentes. Difundid á manos llenas la instrucción; repoblad vuestros montes, regad vuestras llanuras, cubrid vuestro país de una tupida red de carreteras y ferrocarriles, de canales y corrientes de agua navegables; posesionaos de vuestro subsuelo, cuya explotación tenéis abandonada al extranjero...»

Ocupó después del problema de Marruecos, y terminó diciendo: «España es siempre el puesto avanzado de Europa con dos fachadas vueltas hacia el Mediterráneo, cuna de la civilización universal y hacia el Atlántico, en donde evolucionan los destinos económicos y políticos de las grandes naciones de la tierra. Dentro de un siglo, de medio siglo de trabajo nacional centralizado, bien dirigido, consciente de su objeto, florecerá para vosotros, estoy seguro de ello, un nuevo siglo de oro.»

Una estruendosa salva de aplausos acogió las últimas palabras del gran literato, que supo arrebatár á la concurrencia en varios momentos de su discurso, por la brillantez de los conceptos, la justeza de la frase, incondicible de quien no domine extraordinariamente el castellano y por el documentadísimo estudio que de las cosas de España demostró que de las cosas del ilustre Max Nordau.

La Escuela Nueva puede estar satisfecha de su iniciativa, y los trabajadores españoles recordarán siempre al gran escritor austriaco que tan exacta visión de los problemas nacionales supo exponer á sus miradas.

Dice así el primer comunicado oficial francés de ayer:

«Durante la noche del 31 de diciembre al 1 de enero el enemigo ha realizado sobre numerosos puntos del frente violentos ataques, que fueron fácilmente rechazados.»

La región al Norte de Lys ha sido teatro el día 1 de un combate de artillería, extremadamente violento, sobre las dunas de Nieuport y Zonnebeke hasta Saint-George.

El enemigo renunció á contraatacar y conservamos todas las posiciones tomadas.

En toda la región de Arras, Albert y Roye el duelo de artillería ha sido vivo.

El enemigo hizo saltar dos cajones de artillería nuestros entre Beaumetz y Achicourt.

En cambio hemos destruído sus trincheras de Parvillers y de la Boisselle, y hemos hecho callar su artillería de las minas Wefer, establecida ante Fricourt. Nuestra artillería ha conseguido igualmente satisfactorios resultados en la región del Aisne, donde ha destruído á la enemiga y dispersado varios núcleos militares.

Estamos instalados sobre las mesetas Noubroun, en las primeras excavaciones producidas por las minas alemanas.

Ni han podido apoderarse de ellas: todos sus contraataques fueron rechazados.

La región de Reims ha sido violentamente bombardeada por el enemigo.

En la región de Perthes hemos tomado y conservado un bosque á dos kilómetros al Nordeste de Mesnil-Hurlus; el enemigo no se atrevió á contraatacar.

En Argona, en el bosque de la Grurie, nuestra debilidad de ayer no ha tenido consecuencia, pues hemos recuperado gran parte del terreno cedido y hemos fuertemente fortificado nuestras posiciones.

En los Altos del Mosa los combates de artillería fueron de poca intensidad. En la Woerpe hemos conservado las posiciones tomadas el día 30, sin que el enemigo haya intentado recuperarlas.

Además hay que señalar un ligero avance en el bosque de Le Pretre.

En los Vosgos hemos rechazado un ataque alemán en Brementil, á tres kilómetros al Norte de Baouviller y causado al enemigo enormes pérdidas.

Iguales pérdidas han sufrido en Steinbach, donde nuestra infantería se apoderó ayer de tres nuevas líneas de casas.»

El segundo comunicado, dice: «No hay que señalar ningún otro hecho notable que un nutrido fuego de fusilería durante la noche última contra nuestras trincheras del Este de Vermelles y en la región de Chaulnes, y un ataque alemán, sin éxito, en el Oeste del bosque de Cousenvoye.»

Dicen de Amsterdam que comienzan á llegar á los campos de reconcentración de Bélgica numerosos reclutas alemanes, que reciben allí instrucción militar y se ejercitan en el tiro, siendo estos contingentes los que en primavera formarán los nuevos ejércitos germánicos.

Los invasores han puesto en marcha una fábrica de aeroplanos, instalada cerca de Amberes y que quedó paralizada al comienzo de la guerra. Se ha reanudado la lucha en la costa belga.

La flota inglesa bombardea el litoral de Nieuport á Ostende. Peléase furiosamente cerca de Lombartzyde y Saint-Georges.

Los aliados procuran romper las líneas alemanas de las dunas con la cooperación de los buques de guerra.

En Lombartzyde no queda nadie. Todas las casas están destruídas y sus escombros sirven para trincheras y parapetos.

Con motivo de la festividad de Año Nuevo se ha regalado á cada soldado belga, por cuenta del Gobierno francés, una botella de vino de Burdeos, una caja de jabón de olor y 50 cigarrillos.

Los alemanes, cediendo á las instancias del Comité nacional de Socorros, han abolido los derechos de entrada con que gravaban la harina destinada á aliviar la miseria de las hambrientas poblaciones belgas.

Han sido recompuestas por los alemanes las esclusas de Zeebrugge.

Nuevamente hay submarinos en el Canal.

De Londres comunican que seis nuevos ejércitos, compuestos de tres Cuerpos de ejército cada uno, han sido creados.

Los mandan los generales Douglas Haig, Horacio Smith Dorrion, Archibaldo Hunter, Jan Hamilton, Leslie Rumled y Bruce Hamilton.

Dicen de Nancy que ha habido una encarnizada lucha cerca de Pont-a-Mousson, á un kilómetro de la frontera y á 20 de Metz.

Los alemanes avanzaron con efectivos considerables y fueron atacados por los franceses.

El combate fué sostenido especialmente por las respectivas artillerías.

Los cañones franceses de 75 y 155 milímetros hicieron maravillas, y ellos bastaron para que retrocedieran los alemanes.

En Nancy se afirma que las bajas de éstos equivalen á la pérdida completa de una brigada.

## Rusos, alemanes y austriacos

Un informe oficial ruso, dice así: «Rechazamos en la Prusia oriental la tentativa de ofensiva alemana y cañonamos junto al Vístula su infantería.»

Entre el Vístula inferior y Pilitza los alemanes, protegidos por su artillería pesada, realizaron una serie de ataques que rechazamos.

Dos ataques de noche sobre la izquierda del Bzura, cerca de Lyfzkowice, y un ataque sobre Rawka, contra Dolepek, fueron igualmente rechazados. El combate continúa sobre la embocadura del Bialka-Rilka y sobre las posiciones al Sur del Pilitza.

En Galitzia atacamos vigorosamente la región de Gornitze y tomamos posiciones fortificadas en las alturas del pueblo de Mshanka é hicimos 3.000 prisioneros, de ellos 60 oficiales, tomamos cuatro cañones y seis ametralladoras.

Rechazamos á la bayoneta y con granadas de mano todos los contraataques enemigos.

En Bukovina ocupamos Eporozymot y Ravaouz.»

Dicen de Londres que un periódico ha recibido de Roma un telegrama dando la noticia, de procedencia diplomática, de que los rusos volvieron á pasar los Cárpatos, invadiendo Hungría y poniendo en retirada á los austriacos.

De Roma dicen que se confirma la invasión rusa en Hungría, en la que se han internado por cuatro puntos.

Cuatro columnas, desembarcando por otros tantos desfiladeros, adelantanse hacia la llanura central.

Reina en Budapest un pánico espantoso porque comienzan á llegar nuevamente miles de fugitivos de los distritos fronterizos.

La población de dicha capital pide que sean traídos de Galitzia y Polonia los regimientos húngaros que allí pelean.

Un corresponsal polaco, que con grandes dificultades logró salir de Cracovia, cuenta que la antigua capital de Polonia se halla hoy casi vacía.

La gente rica ha emigrado al interior de Austria y de Hungría. La administración municipal ha sido trasladada á Viena.

Solamente los obreros permanecen en Cracovia, y todos son empleados en atender á las necesidades del ejército, pagándoseles dos francos de jornal por día, la comida y alguna ropa.

Todo es extremadamente caro. Una rebanada de pan cuesta un franco.

El jefe de la fortaleza es austriaco; pero la guarnición, en gran parte, es prusiana. Parece que es la guarnición de Potsdam.

## En Oriente

Dicen de Viena que el archiduque Eugenio, jefe de las fuerzas austrohúngaras del Sur, no se encargó del mando sino mediante la condición de que le darían un millón de soldados para invadir nuevamente Servia.

Agregan estos despachos que ya han comenzado á afuir á Sarajevo tropas de la Dalmacia y de la Herzegovina.

Pero contra estas noticias hay otras que ha recibido el «Morning Post», de Londres, según las cuales, Austria no peleará por ahora contra los serbios, limitándose á estar á la defensiva, pues necesita todos sus soldados para contener el avance ruso.

Dicen de la capital de Rusia que, dado el enorme número de prisioneros austriacos internados en Servia y las dificultades con que el Gobierno lucha para guardarlos y mantenerlos, el Gobierno inglés ha propuesto transportarlos á Malta, á lo que ha accedido Servia.

Los citados prisioneros serán conducidos á Antivari, donde embarcarán en transportes, que serán escoltados por los buques de la escuadra francoinglesa.

Han llegado á Petrogrado, ingresando en uno de sus hospitales, 40 soldados alemanes que los rusos se encontraron casi helados en una pequeña aldea de Armenia.

Han contado que salieron de Bagdad 10.000 reclutas árabes, y que 6.000 de ellos han muerto de frío en un mes.

Dicen que la administración militar turca es deplorable.

Agregan que los soldados árabes se baten á la fuerza y desertan apenas pueden.

Calculan que operan contra los rusos en el Cáucaso tres Cuerpos y medio turcos.

Los periódicos de Petrogrado dicen que desde el comienzo de la campaña los serbios han cogido á los austrohúngaros lo que sigue:

— Los periódicos de Petrogrado dicen que desde el comienzo de la campaña los serbios han cogido á los austrohúngaros lo que sigue:

— Los periódicos de Petrogrado dicen que desde el comienzo de la campaña los serbios han cogido á los austrohúngaros lo que sigue:

## Por los mares

De Londres telegrafían que han llegado á tierra 80 supervivientes del naufragio del «Formidable».

También se dice que un buque pesquero ha recogido á algunos más, ignorándose á cuántos ascienden éstos.

— Al «Messaggero», de Roma, le telegrafían de Sassari (Cerdeña) que un crucero francés detuvo al transatlántico «Caprera», visitándole y deteniendo á tres ingenieros alemanes que se encontraban á bordo.

En la noche del 31 de diciembre una escuadrilla de torpederos franceses detuvo igualmente, frente al golfo Degli Aranci, al navío «Cittá di Sassari», haciendo prisioneros á 30 jóvenes alemanes que habían desembarcado en Cagliari del velero «Tres Amigos», procedente de Palma de Mallorca.

Cerca de las costas de Suecia, y por haber chocado con una mina, se ha ido á pique un paquebot alemán que navegaba con cargamento de algodón y se dirigió á Hamburgo.

La tripulación logró salvarse. También se ha ido á pique por causa análoga, frente á Scarborough, el vapor noruego «Olm», cuya tripulación fué salvada por unos barcos pesqueros.

## Noticias diversas

El «Daily Express», de Londres, ha recibido informes de Copenhague, en los que se afirma que los hidroaeroplanos que atacaron días pasados á Cuxhaven destruyeron dos «zeppelins» de nuevo modelo y de proporciones gigantescas, que habían acabado de construir los alemanes.

## Un falsificador á la cárcel

VALENCIA.—Ha sido conducido á la cárcel Ricardo Cervera, dueño de una fábrica de billetes falsos descubierta hace días, recuperándosele 40.000 duros de moneda ilegítima.

La esposa é hijos de Cervera han sido puestos en libertad.

La policía practica diligencias en varias ciudades andaluzas y otras castellanas, á fin de descubrir otras fábricas de billetes falsos que están funcionando.

## Bombas en Lisboa

Un muerto y un herido. En un cobertizo del barrio de la Estrella han hecho explosión dos bombas que otros tantos individuos estaban cargando.

Uno de ellos quedó despedazado y el otro recibió gravísimas heridas.

En el mismo local fueron halladas varias bombas, que recogió la policía.

## El fuego destructor

BILBAO.—Un violento incendio ha destruído en pocos momentos una casa de la calle de Rivero, propiedad del marqués de la Torreclilla.

TORTOSA.—En una fábrica de extracción de aceites de orujo, próxima á esta población, ha estallado un depósito de sulfuro de carbono, sucediendo á la explosión un violentísimo incendio.

Al lugar del siniestro han acudido las autoridades, tropa, bomberos y guardia civil.

Se ataja el incendio con espuelas de tierra, pues por la índole de las materias sería peligroso emplear el agua. La fábrica está casi destruída.

Hasta ahora se sabe que hay tres heridos.

EL FERROL.—El incendio ocurrido en este Arsenal se inició á 10 metros del sitio en que se halla el crucero «Conde de Venadito», en el dique de San Julián, donde entró para limpiar fondos.

Como á bordo del «Venadito» hay explosivos, se adoptaron grandes precauciones para evitar que el fuego se propagase al barco.

A la una de la madrugada continuaba el fuego consumiendo cuanto quedaba de los talleres de calafates y pañoles; pero como no había ya peligro ninguno de que el siniestro se propagase, las autoridades de marina se retiraron.

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

## SE JUEGA...

En el Centro de Hijos de Madrid y en otras muchas partes.—Seguimos igual.

Se han hecho denuncias repetidas en El Socialista, de palabra y por escrito, al director general de seguridad, llamando la atención sobre la gravedad que encierra el estarse jugando en casi todos los Centros de Madrid.

También se ha denunciado el caso al ministro de la Gobernación; pero ministro y jefe de la policía callan, y su silencio cada día se hace más comprometedor, por incurrir con él de lleno dentro de la ley, que ministro y director general no desconocen, pues ambos son abogados.

En todos los casos denunciados hasta ahora son aplicables las leyes. Y ya no solamente se ven comprometidos en este asunto el ministro y el director ge-

neral, sino también una brigada policíaca, la de investigación criminal, la cual, cumpliendo con su deber, ha debido llevar al Juzgado el asunto, solicitando los debidos mandamientos judiciales para copar las partidas, mandamientos que no le hubieran sido negados por la autoridad judicial.

Pero como esa brigada para nada vale y para nada se mueve sin el consentimiento de D. Ramón Méndez, y á éste no le da la gana de que nadie se mueva, ahí estriba toda la realidad de lo que está pasando.

De todo esto debe enterarse también, y tomar nota preferente, el fiscal de la Audiencia y el juez decano, Sr. Enriquez.

La autoridad gubernativa, en aparente complicidad y decimos complicidad porque tiene calladas y sin curso las denuncias presentadas, oculta á la Justicia y á los Tribunales el conocimiento de hechos delictivos con perjuicio notable del agrado cumplimiento de las leyes, tantas veces invocadas para perseguir á las clases trabajadoras cuando inconscientemente se separan un momento de ellas.

El fiscal y el juez decano han de requerir al jefe de la policía de Madrid, á ese director general encastillado en la influencia palatina, que tiene convertido por su gusto á Madrid en verdadero centro inmoral, donde cada centro fundado para cultura es un indigno «garito» y cada escuela, por obra y gracia del citado D. Ramón, es un club de tiradores, para que todo esto sea perseguido.

En otra época cualquiera, ante tantas continuas denuncias probadas, las autoridades habrían adoptado alguna medida; pero ahora todo se calla, y las autoridades sólo se preocupan, en una adulación imbecil, de cuidar por la vigilancia personal del que protege, y se abandona Madrid á las manos de los jugadores de oficio, que sientan sus reales en plena Puerta del Sol, frente á los mismos balcones del ministro de la Gobernación, para mayor afronta. ¿Qué asco!

## En Barcarrota.

En casi todos los establecimientos de esta localidad se juega á los prohibidos, con la anuencia de las autoridades, á las que se ha denunciado constantemente el juego, determinando los sitios en que se juega, sin que se hayan molestado en averiguar lo que hubiera de cierto, todo porque tienen la seguridad de que las denuncias eran fundadas.—M. L.

## EN CUARTA PLANA Documentos para la Historia.

### Persecución injustificada

AZUAGA.—Por tercera vez ha sido citado ante el Juzgado de esta población nuestro compañero Camilo Carrizosa, á quien se sigue proceso por la publicación de un artículo titulado «¿Dónde está Dios?», que vio la luz en «Renovación».

Instado á nombrar abogado y procurador, nuestro compañero ha pedido que sea de oficio.

Nuestro asombro es incalculable, pues suponíamos que el proceso se sobreescribía, aplicándose la ley de amnistía.

Claro que no justificamos la denuncia del artículo, para nosotros completamente legal; pero ¿no es doblemente intolerable que se continúe persiguiendo á nuestro compañero por una cosa que no es delito y que después borró la ley de amnistía?

Sobre esto llamamos la atención del ministro de Gracia y Justicia, en espera de que dé las oportunas órdenes al Juzgado iniciador de la causa contra el amigo Carrizosa.

Es de justicia hacerlo así.—C.

## Los feudos del caciquismo

### Mitín contra la administración municipal.

PALENCIA.—Con gran concurrencia se celebró el día 1.º el mitín anunciado, en el que los concejales socialistas y republicanos expusieron al pueblo lo injusto del presupuesto municipal, confeccionado por la mayoría conservadora liberal. Fué organizado por el Centro Obrero. Presidió el compañero Mauro Cardo, explicando el objeto del mitín.

Añadió que los trabajadores palentinos se habían dado cuenta de los malos actos de administración realizados por los ediles conservadores al confeccionar el presupuesto, contrario á las necesidades del pueblo que trabaja.

Habló á continuación el joven Pedro Manuel, quien manifestó que nunca mejor ocasión para que los obreros se convenzan de la necesidad que tienen de intervenir en las cuestiones políticas. Se copó después de los representantes en Cortes, los que no habiendo escatimado ofrecimientos al pueblo se convierten luego en verdaderos servidores de toda clase de Empresas.

Victoriano Zarrosa, concejal socialista, hizo historia de su vida política, y hablando con la claridad que en él es costumbre, llevó al ánimo del pueblo quienes son los ediles de la mayoría y cómo carecen de condiciones morales y materiales para gobernar al pueblo.

Angel Torres, de la minoría republicana, probó como el presupuesto municipal para 1915 es desastroso, por lo que se liquidará con un déficit, que al iniciarse alcanza á 5.000 pesetas.

Antonio Llanos leyó algunas cifras del presupuesto para probar su arbitraria confección, añadiendo que los concejales socialistas y republicanos se habían opuesto á la aprobación de las mismas, habiendo sido arrollados por el número. Censuró el derroche y desbarajuste municipal.

Mauro Cardo hizo el resumen, pronunciando un razonado discurso.

El secretario leyó las conclusiones que la Comisión organizadora entregó al gobernador para que las remita al ministro.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. La Agrupación Socialista no piensa cejar en su campaña contra el Ayuntamiento y su presupuesto, y piensa remitir un original al querido camarada Pablo Iglesias para que manifieste al ministro la dimensión del pueblo con él.

El gobernador, faltando á la ley, impidió se celebrase la manifestación organizada por los trabajadores.—P. Manuel.

# Los sentenciados de Benagalbón

## CONTRA LA PENA DE MUERTE

**El Ayuntamiento de Medina del Campo**  
**MEDINA DEL CAMPO.**—A propuesta del concejal socialista, compañero Gago, el Ayuntamiento acordó en su última sesión dirigirse al Gobierno pidiendo el indulto de los compañeros de Benagalbón.—C

**Sociedad de Obreros Agrícolas.**  
**TEBA.**—Hace varios días remitimos al Sr. Dato una solicitud pidiendo el indulto de los condenados por los sucesos de Benagalbón.—Por la Directiva, Jesús Gómez, secretario.—Juan Cortés, presidente.

**Las organizaciones de Motril.**  
**MOTRIL.**—El día 28 del pasado dirigimos al presidente del Consejo de Ministros la comunicación siguiente: «Los firmantes, en representación de la clase obrera organizada, expresando el sentir unánime de los trabajadores motrileños, manifestado en el mitin del día 26 del pasado, se dirigen a V. E. para suplicarle que interceda, poniendo toda su influencia, hasta conseguir el indulto de la última pena para los reos de Benagalbón, y al mismo tiempo pedimos se borre de una vez la ignominiosa pena de muerte de las leyes españolas y la separación de la guardia civil de los asuntos electorales al servicio del caciquismo, por entenderlo una amenaza para la libertad del sufragio.

Por la Agrupación Socialista, Eduardo Castro, secretario.—José Jiménez, presidente.—Por la Juventud Socialista, Manuel Lorenzo Juárez, secretario. Agustín Rodríguez, presidente.—Por la Cooperativa Socialista, Miguel Pérez Fuentes y Francisco Antonio Domínguez.—Por los obreros agrícolas, Fernando Sánchez.—Por los obreros del puerto, Andrés Márquez de Castro, secretario.—José Peñas Gálvez, presidente.—Por los obreros zapateros, Francisco Melgarejo, secretario.—José Chicas, presidente.—Por la Sociedad de albañiles El Trabajo, Manuel Abellana, secretario.—Eduardo Fernández Denia, presidente.—Por las Sociedades del Transporte, Rafael Herraste y Francisco Torres.»

**Agrupación Socialista.**  
**MADRIGUERAS.**—La Agrupación de esta localidad, atendiendo las indicaciones del Comité nacional del Partido, se ha dirigido al Gobierno pidiendo no se aplique a los condenados de Benagalbón la pena impuesta por el Consejo de guerra.

Dicha solicitud la firmaban Marcelino García, Inocencio Jiménez, Eleuterio Tebar, Baldomero Núñez, José Tintero, José Carretero, Antonio Beledo, Pedro Carretero, Francisco Tintero, Domingo Millán, Florian Villa y José Lara.

**Las organizaciones de Toledo.**  
**TOLEDO.**—En la reunión celebrada el día 31 del pasado por las Juntas directivas de la Casa del Pueblo de esta capital se acordó dirigir al Gobierno el telegrama siguiente:

«Reunidas las Directivas que integran esta Casa del Pueblo, representando a 1.000 obreros, han acordado pedir a V. E. el indulto de los reos condenados a muerte por los sucesos de Benagalbón. Piden, además, la abolición de tan execrable pena.—Pedro Ortega, presidente.»

# Marruecos

## NOTICIAS OFICIALES

El comandante general de Melilla comunica que el correo de Málaga no pudo llegar a dicha plaza a causa del temporal, teniendo que regresar de arribada forzosa al puerto de su procedencia.

# La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

## Una gestión del Comité nacional.

El Comité nacional del Partido Socialista recibió el siguiente telegrama de Motril:

«El alcalde, saltando por encima de la ley, sin escuchar nuestra voz, pone un impuesto sobre la harina en la proporción de dos pesetas en los 100 kilos. La excitación es grandísima. Mañana se declarará la huelga general y se cerrarán los comercios.—Por la Agrupación Socialista, la Directiva.»

Al recibir este telegrama, una Comisión del Comité nacional, compuesta por los compañeros Mora y Anguiano, fué a visitar al ministro de la Gobernación para exponerle el conflicto que por el ilegal acuerdo de aquel alcalde amenazaba a Motril.

El Sr. Sánchez Guerra contestó a nuestros amigos diciéndonos que ya tenía noticias del asunto, y que había telegrafado al gobernador para que, en caso de que fuera cierto, no aprobase el impuesto.

## Otro pueblo en la miseria.

**PUERTO DE SANTA MARÍA.**—Como consecuencia del temporal de lluvias reinante, numerosas Comisiones obreras de distintos oficios visitaron al alcalde en demanda de trabajo ó de socorro.

El alcalde no pudo atenderles de momento por carecer de recursos, a causa de la supresión de los arbitrios sobre peaje y rodaje.

Por igual motivo han quedado en suspenso todas las obras municipales, empeorando la crisis.

El alcalde ha solicitado auxilios del Gobierno.

## Andamio que se hunde

**Un obrero muerto y cuatro gravemente heridos.**

El gobernador de La Coruña comunicó hoy al ministro de la Gobernación que en una casa en construcción de la calle de Santa Lucía se hundió un andamio, causando la muerte a un obrero y resultando otros cuatro gravemente heridos.

## ¡Bajo los consumos!

**MEDINA DEL CAMPO.**—El Ayuntamiento de esta población, atropellando la ley y con la protesta enérgica del concejal socialista, camarada Gago, ha dispuesto que se cobren los consumos, para dar satisfacción a algunos caciques, desamparando en absoluto al vecindario.

Se reanuda la campaña contra el odioso impuesto.

## Propaganda societaria y socialista

**Preparando una excursión.**

**VILLENA.**—La Sociedad La Esperanza, de oficios varios, a propuesta de las mujeres que de ella forman parte, inició la idea de celebrar una excursión de propaganda socialista por las provincias de Albacete, Murcia, Alicante, Castellón y Valencia.

Comunicada la idea a la Juventud Socialista de esta población le pareció aceptable, y de común acuerdo se nombró, a petición de las Juventudes de la región, al compañero Andrés Saborit y a Virginia González, la entusiasta propagandista madrileña.

La fecha en que comenzarán su propaganda estos compañeros será el día 17 del corriente mes de enero; pero como todavía no nos han mandado la cuota fiada algunas poblaciones, deseamos que éstas se apresuren a hacerlo.

Las poblaciones que han de recorrer los propagandistas, hasta ahora, son las siguientes: Villanueva, Yecla, Elda, Petrel, Creventillo, Elche, Torrevieja, Alicante, Alcoy, Bañeres, Castellón, Villamarchante, Gandia, Valencia, Fuente la Higuerza y Almansa.

Se esperan nuevas adhesiones.

De nuevo recordamos que no se retrasen ninguna población en el envío de su cuota, pues sería lamentable tener que dejar a alguna fuera del itinerario.—J. Domenech.

## Mitín en Medina del Campo.

**MEDINA DEL CAMPO.**—El día 1 se celebró en esta población un mitin de propaganda societaria y socialista, que había sido organizado por la Sociedad de Agricultores.

Hablaron los compañeros Gago, de ésta; Mariano Vicario, de Ataquines, y Barrio y Pozas, de Valladolid.

Todos ellos, con fácil palabra y lógicos razonamientos, expusieron el deber que tienen los explotados de asociarse en las entidades de resistencia y de afiliarse al Partido Socialista, porque únicamente en estas entidades se combate al régimen capitalista, causa del malestar social, y se labora por la redención humana.

Después de elogiar la labor que realizan las entidades de resistencia, combatieron a un Sindicato católico aquí formado, cuyos fines no son otros que facilitar obreros rompedorales a los patronos cuando los trabajadores conscientes abandonan las faenas. El público aplaudió a los oradores.—C.

## Mitín en Eibar.

**EIBAR.**—En el salón teatro del Centro Obrero de esta población se ha celebrado un importante mitin, organizado por la Sociedad de Constructores de Pistolas.

## EL CUENTO DEL DOMINGO

# Paisaje de otoño

POR OCTAVIO MIRBEAU

Todo el día, un día gris y rumoroso, ha estado retumbando el bosque bajo el ladrido de los perros, el galope de los caballos y el sonido del cuerno... Se caza... ¡Ah! He aquí ya de vuelta, al fin, el tiempo de las cacerías, de las hermosas cacerías que reúnen a los ricos en el país...

Como una fiesta votiva ó las peripecias de maniobras militares, esto ha puesto en conmoción a aquel rincón del bosque, ordinariamente tan tranquilo y tan lleno de silencio. El bosque está invadido..., grita, llama, aulla... He visto pasar a caballo, muy arrojados sobre la silla, las otras muellemente tendidas sobre los cojines de un coche, mujeres bonitas, mujeres rubias y rojas, de dulces pupilas, y que por la noche, languidecentes, desfallecidas, murmuran detrás del abanico palabras de amor, hablan de su alma...

¡Ah, sí, de su alma herida, de su alma martirizada, de su pobre alma, sedienta de ideal... ¡Caros corazones! Y he visto pasar aún, en omíngadas y febriles, familias enteras de pequeños burgueses y de aldeanos y de obreros que han venido en muchedumbre de la ciudad, de las aldeas vecinas, atraídos por la promesa de un doble espectáculo: contemplar de cerca personas ricas en el brillante ejercicio de su riqueza, y quizá asistir a la muerte sangrienta, al despedazamiento de alguna cosa viva por los perros...

Algunos se han parado ante la posada en que yo estoy... Es un buen paisaje, y el halali suena allí con frecuencia. Aquellas buenas gentes, mezcla de ociosos y proletarios, están impacientes, llenas de ansiedad. Los chicos pateaban; los graves tienen graves los semblantes. Alegrías de carniceros, admiración servil hacia el lujo y sus manifestaciones crueles... no sorprendo otra cosa en los rostros. Una muchacha decía:

—Con tal que le cojan en medio del Sena... ¡Es mucho más bonito!

—¡Sí... por la noche..., con antorchas! ¡acéntala la madre!

Un chicle de ojos como botones y con las piernas torcidas, dice luego:

—Yo... yo querría que se hiciera la distribución de comida en el bosque... El año pasado no lo vimos...

El padre—hombre, excelente—está inquieto por saber si tendrá lugar el halali... No quiere privarse ni privar a su progenitura de la que es lo más bello en la caza... la pieza obligada... los perros zarandeando las entrañas esquiladas de la pieza..., los criados azotando a los perros..., la muerte..., la sangre..., los jirones de carne roja...

—Con antorchas!...—repite la madre.

—¡Sí... sí..., con antorchas! Y los cuatro, el oído atento, la boca seca, los ojos relucientes, siguen las voces, los clamores, los aullidos de la caza... Tan pronto como se acerca:

—¡Ah, ya está aquí..., ya está aquí!... ¡Viene a este lado!

Tan pronto como se aleja:

—¡Ah!... ¡Bah!... Y todos los rostros se alargan, decepcionados y horrorosos...

Un obrero, todo blanco de polvo de yeso, dice con desesperación:

—Es capaz de irse a que lo cojan allá abajo, a los estanques... Morirá ante el abajo, en pleno Sena...

—¡Con antorchas, con antorchas!... se obstina la señora gorda.

—¡Verdaderamente, porque es un buen ciervo, que se cuida de los placeres del pueblo, qué diablo!

Y ante mí, al otro lado del río que le refleja, el bosque escalona suntuosamente, desarrolla en una magnífica tapicería su marejada de oro y sus cabrillos de púrpura... La caza está lejos ahora... Ya sobre este rico aderezo no es mas que un pequeño grito, allá abajo..., pequeños clamores indistintos..., ahogados..., soplos que van extinguiéndose muy lejos, bajo las oquedades...

Me acuerdo de que la víspera he estado paseando por el bosque..., y que he percibido, en un sendero, una bandada de ciervos y de ciervas que triscaban en la hierba tranquilamente... sin sospechar lo que les amenazaba... Era por la tarde, antes de ponerse el sol. Una tarde inmóvil, en la que no se movía ni una hoja... Todo el bosque parecía de fuego, de azul y de sangre también. Los troncos de los árboles se elevaban, columnas enormes y completamente negras, sobre las pendientes rojas..., y como si pisara en un espejo tapiz el ruido de mis pasos era sordo... Y escondido detrás del tronco de un haya mucho tiempo, estuve admirando la libre belleza de aquellos animales, sus esbeltos nervios, su fina elegancia... Y me siento triste, muy triste. Al pensar que quizá una de aquellas bellas criaturas pacíficas que yo vi y amé es la que huvo en este momento, enloquecida, ante los perros, ante los cuernos de caza, ante

los brutos de traje rojo, ante las dulces mujeres rubias...

Los paseantes llegan sin cesar..., llenan el camino...

—¿Dónde está la caza?... ¿Dónde está la caza?... ¡Nos hemos perdido la caza!...

El carnicero, que ha dado ya su vuelta por los caseríos vecinos, detiene su carro y se mezcla al gentío... Se ve ir y venir su delantal blanco manchado de sangre... Y sus brazos desnudos se agitan entre la multitud... Porque ahora es una multitud... Una multitud que se impacienta mucho, que está exasperada... Se cruzan las frases más nerviosas... Se compulan las probabilidades... Se discute... Se dice del ciervo «que es un marrano» y que ha hecho mal en irse tan lejos... Se proclama que tal sitio es mejor que tal otro... El carnicero anuncia:

—¡El sitio es bueno! ¡Os digo que el sitio es bueno!...

—¡A saber!... ¡A saber!...

—De diez ciervos, ocho se dejan coger aquí...

Y he aquí que, de repente y poco a poco, la voz del bosque se despierta y gruñe... Los ladridos de los perros se acercan a cada segundo, más roncós, más terribles... El cuerno está rabioso... Se oyen aquí y allá llamamientos..., grandes clamores... y galopes y rodar de coches...

—¡Ya viene! ¡Ya viene!

El carnicero brinca.

—No os decía que no había sitio mejor?... ¡Ya lo veis!

Y mostrando el río a la derecha, grita:

—¡Allí le tenéis!...

En efecto. He oído como la caída de una gran piedra en el río... Y entre el hervor de los remolinos blancuzcos que se van prolongando en anillos inmensos, surge, negra y pequeña, la cabeza del ciervo fuera del agua...

—¡Allí está! ¡Allí está!

Entonces es el delirio: los apretujones..., vociferaciones, gritos..., voces furiosas de hombres enardeciendo los aullidos de los perros... Y los caballos desembocan por todas partes... las herraduras de los caballos suenan sobre las piedras del camino... Otros caballos se encabritan entre los coches... Se agitan pañuelos y sombreros..., gestos violentos..., gestos crispados... Se diría una matanza, un saqueo... el saqueo de una ciudad conquistada, tal carácter tienen todos estos ruidos, todos estos gestos de salvajismo, de exaltación homicida...

Y ya no veo exactamente lo que pasa... De tiempo en tiempo, sobre la superficie blanca, veo todavía al ciervo, que nada menos de prisa y que se agarra en el frío del agua... Y veo un picador que ha destacado una barea de la orilla y que, conducido por un remero de traje rojo, avanza sobre el ciervo, empuñada la daga...

Redoblan los gritos..., gritos locos de victoria...

Y muy cerca de mí una mujer del pueblo..., una aldeana, mirando al picador, mirando a las dulces señoras y al gentío, grita, enseñando el puño, con una voz de sublime odio:

—¡Ah, indecentes!...

# La política

## SUMARIO

El jefe del Gobierno, a pesar de ser hoy día festivo, despachó largamente con D. Alfonso, a quien dió cuenta de la situación política interior y exterior.

—Mañana, a las once, pondrá el Sr. Dato a la firma del jefe del Estado los nombramientos de ministros de Gracia y Justicia é Instrucción pública a favor de los Sres. Burgos y conde de Esteban Collantes.

Jurarán a las doce y tomarán posesión de sus cargos por la tarde.

—El Sr. Dato ha admitido la dimisión al subsecretario de Gracia y Justicia. Mañana se firmará el correspondiente decreto.

Todavía no ha sido designado quién haya de sucederle.

# Noticias generales

Hemos recibido el último número de «El Economista», que contiene el siguiente sumario:

Los mercados del dinero.—Horizontes económicos para 1915.—Los presupuestos para 1915.—Boletín de propietarios y constructores.—Boletín minero.—Revista de mercados.—Información y crónica.—Guía del capitalista.—Informes comerciales.—Revista de Bolsa.—Bolsas españolas: Últimas cotizaciones de las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, Valencia, Zaragoza, Reus, Asturias, Navarra y Santander.—Bolsas extranjeras: Últimas cotizaciones de valores españoles, europeos, asiáticos, africanos y americanos.

Los presupuestos municipales. Se nos remite la nota siguiente: «Como resultado de los cálculos hechos en 19 de diciembre próximo pasado para determinar la probable liquidación del presu-

puesto de 1914, se deducían tres conclusiones:

Primera. Que el presupuesto de ingresos de dicho año se liquidaría por más de 31 millones de pesetas.

Segunda. Que el de gastos no llegaría a 30.360.000 pesetas y

Tercera. Que el superávit excedería de 683.000 pesetas.

La primera se ha confirmado, pues los ingresos formalizados por cuenta del presupuesto hasta el 31 de diciembre último han ascendido a 31.231.102,21 pesetas, según el arqueo celebrado en dicho día, y a esta suma hay que agregar los créditos pendientes de cobro.

Los pagos hechos hasta el citado día ascienden a 29.560.219,23 pesetas, y dado el escaso importe de los libramientos en cartera, por no haberse presentado los interesados a hacerlos efectivos, a pesar de haberles avisado a domicilio, y los antecedentes reunidos sobre las obligaciones aun no reclamadas, todo hace creer que las pendientes de pago, incluido el importe de las certificaciones, facturas ó cuentas de gastos por servicios realizados durante el año 1914, que pueden presentarse en los diez primeros días de este mes, no alcanzarán a la cifra que falta para los 30.360.000 fijadas como importe máximo de los gastos.

Las existencias en caja por cuenta de dicho presupuesto, arqueadas al terminar el año, han sido de 1.670.882,98 pesetas, y en igual fecha de 1913 quedaron en caja, como existencias del presupuesto, 1.403.302,71 pesetas; es decir, que este año ha habido un exceso de existencias de 264.580,27 pesetas.

Consecuencia de todo ello será la confirmación de superávit por liquidación del presupuesto de 1914, si bien en mayor suma que la fijada en el avance de 10 de diciembre, debido al criterio restringido con que se calcularon los ingresos a realizar, y amplio para calcular las obligaciones a satisfacer.»

## UNA MUJER MORIBUNDA

### Un marido dispara contra su esposa

Anselmo Utrera, de veintiocho años, canario, domiciliado Virtudes, 11, vivía allí en compañía de su mujer, Beatriz Juvernal, de veintiseis años.

Entre ambos mediaban frecuentes disgustos, motivados por los celos de él.

Estos días se ahondaron profundamente las dimensiones entre Anselmo y Beatriz.

Beatriz se fué a casa de sus padres, que viven en la calle de Trafalgar, número 12, donde fué a buscarla su marido.

Al entrevistarse los esposos se redució el disgusto, sobreviniendo el drama.

Anselmo empuñó un revólver, disparando un tiro contra su esposa, que cayó al suelo bañada en sangre.

El agresor se entregó en el acto.

En la Casa de Socorro certificaron ser el estado de Beatriz gravísimo, ordenando su traslado al Hospital de la Princesa.

El agresor, al ser detenido, sólo manifestó que había atentado contra su esposa creyendo obrar con arreglo a su conciencia, pues los celos la tenían furioso.

Fué conducido al Juzgado.

# SUCESOS

## Los pícaros celos.

Dolores Toledano, de veintidós años, soltera, con domicilio en la calle de Ministros, núm. 10, sostenía relaciones con Francisco Aguilar, de dieciocho, hijo del dueño de una panadería de la calle de Jesús, núm. 2.

Francisco sostenía también relaciones con una sirvienta de su casa, llamada Hermenegilda Marchant, de treinta y siete años, viuda.

Entre las dos mujeres han mediado graves disputas.

Ayer Dolores fué en busca de su rival Hermenegilda armada de un revólver, y cuando ésta salía de compras, sacó Dolores su arma y la disparó seis tiros.

Trasladada Hermenegilda a la Casa de Socorro del distrito del Congreso se le apreciaron las siguientes lesiones: una herida penetrante en la región escapular derecha, sin oficio de salida; tres en el brazo izquierdo, y una contusión en la región mamaria izquierda, producida por una bala que le dió en la ballena del corsé.

Su estado se calificó de grave. La agresora fué detenida.

## Un atraco.

Al pasar anoche por el Puente de Toledo Ricardo Sánchez Irazzo, de veintitrés años, vió que le seguía un hombre.

Al llegar al paseo de los Ocho Hilos le salió al encuentro otro hombre que estaba escondido tras un árbol y le empujó con intención de tirarle por un terraplén, aunque sin conseguirlo.

Entonces, según declaración de Ricardo, entró en acción el que antes le seguiera, y mientras uno le daba un navajazo que le atravesaba el gabán, el otro le aretaba un cabás que llevaba en la mano.

Los dos atracadores huyeron perseguidos por Ricardo, el cual consiguió recuperar el cabás a los pocos momentos.

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ilusión.

# Acción social

## Reuniones y convocatorias

### EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las seis y media de la tarde, Sociedad de Albañiles.

### EN PROVINCIAS

#### Juventud Socialista.

**LA ARBOLEDA.**—Se convoca a los afiliados para la junta general que se verificará el día 9 de enero, a las siete y media de la noche, en el Centro Obrero, para tratar asuntos de interés.

Si todos los asuntos no se resolvieran en la citada reunión, la junta continuará el día 11, a la misma hora.

#### Escuela del Centro Obrero de Mieres. Un concurso.

Hallándose vacante la plaza de maestro (por defunción del que la desempeñaba) de la escuela del Centro Obrero de Mieres, se saca a concurso.

Los solicitantes deberán poseer título de maestro y no exceder de cuarenta y cinco años, siendo preferido el que sepa música, en cuyo caso se le aumentará la remuneración.

Las solicitudes, al presidente del Comité administrativo del Centro Obrero de Mieres antes del día 15 de enero, en cuyo día termina el plazo.

### SUCESO EN UNA BARRACA

## La fiereza del león

**VALENCIA.**—En una barraca de la feria, donde se exhiben fieras, al ir un criado a limpiar la jaula del león la fiera le dió un zarpazo en la cabeza y un mordisco en un brazo.

Los compañeros del empleo acudieron rápidamente y evitaron que el león le destrozara.

### ANTI-CLERICALISMO EN ACCIÓN

Nuestros compañeros Francisco Suárez y Mercedes Martínez, de Las Cubas (Langreo) han tenido un hijo, y como en este tiempo de tan intenso frío corren grave riesgo las criaturas si se les saca de casa para bañarse en la iglesia, acordaron no someter al recién nacido a esa peligrosa práctica.

Felicitemos a dichos compañeros por su buen acuerdo.

# PUBLICACIONES

## «ACCION SOCIALISTA»

Ayer se puso a la venta en toda España el núm. 42 de «Acción Socialista», revista ilustrada adherida a nuestro Partido, que contiene el sumario siguiente:

El barco de juguetes, por «El Sastre del Campillo».—¡¡Hambre y frío!! por Desiderio Tavera.—La acción política, por Volney Conde-Pelayo.—Consecuencia lamentable, por Cesáreo Lobo.—La Internacional obrera, por Andrés Saborit.—Sonata orgullosa, por Félix Monteverde.—Lo que siembra la guerra, por Manuel Cordero.

El Partido Socialista obrero ante la Comisión de Reformas Sociales (conclusión), por Jaime Vera.—Fragmento de «El hombre que ríe», por Victor Hugo.—La organización socialista en Valencia, por F. Sanchis.—Pensamientos.—El cuento del domingo: La fuerza del destino, por Angel Martín y Martín.

Publica, además, un interesante dibujo titulado «La propiedad urbana» (apuntes para un cuadro), por «Tito», y una hermosa fotografía de la nueva fachada recién construida de la Casa del Pueblo de Madrid, que da a la calle de Gravina, por Roca.

Los que deseen recibir «Acción Socialista» se dirigirán al administrador, Fuentes, 4, segundo, Madrid.

# ESPECTACULOS

## FUNCIONES PARA MARANA

ESPANOL.—(78.º de abono.)—A las 10, Abon. Humeya.

PRINCESA.—A las 10 (5.º lunes de estrenos), La Malquerida y Mañana de sol. A las 5 (función especial, a precios especiales), La garra y La cortija d'Arenyia.

COMEDIA.—A las 10 (11.º lunes de moda), El tren rápido.

LARA.—A las 10.30 (doble), A. S. (tres actos) y Pastora Imperio.

A las 6 (doble, especial), Mi tía Ramona y debut de Pastora Imperio.

APOLLO.—A las 10.30 (sencilla), El cavaliere di Narunkestunkeberg.—A las 11.45 (sencilla), Aventuras de Max y Mino ó ¡Qué tontos son los sabios!

A las 6 (sencilla), El cavaliere di Narunkestunkeberg.—A las 7.15 (sencilla), La tabla de salvación.

ZARZUELA.—A las 10.15 (doble), Cierra la puerta y Maruxa (últimas representaciones).

A las 6 (doble), Salambó y El príncipe bohemio.

COMICO.—A las 10 (sencilla), Los conejos.—A las 11 (doble), La sobrina del cura (dos actos).

A las 6 (sencilla), Mi amiga (tres actos). PRICE.—Compañía de dramas norteamericanos.—No se ha recibido el anuncio.

MARTIN.—A las 6.30, La casa de su excelencia.—A las 11.45, El soldado de cuota.

Documentos para la Historia

tiran precipitadamente, abandonando el sitio de Ossowitz. El estado mayor alemán toma el mando general de las operaciones contra Rusia. El día 4 los alemanes consiguen apoderarse de algunos fuertes del campo atrincherado de Amberes. En Francia, Poincaré, acompañado del ministro de la Guerra, sale de Burdeos para visitar el frente de batalla. En la frontera ruso-polaca los alemanes continúan retirándose, perseguidos por los rusos. En Lisboa realizase manifestaciones antigermánicas. El día 5 desembarcan en Francia fuerzas indias transportadas por buques ingleses. El día 6 el ejército ruso vuelve a entrar en territorio alemán, apoderándose de 180 cañones de campaña abandonados por el ejército derrotado. El día 8 el zar visita la plaza de Ossowitz, a la que días antes sitiaban los alemanes.

Comienza el bombardeo de la ciudad de Amberes por los alemanes. La población civil evacua la plaza. El rey Alberto continúa al mando del ejército. La reina, el Gobierno y el Cuerpo diplomático marchan a Ostende. Los «zeppelins» cooperan a la acción de la artillería alemana.

Día 9. Continúa en Francia la batalla, cuyo frente es un ángulo de Verdun a Roye y de este punto a la frontera

belga. Los alemanes prosiguen el bombardeo de Amberes con 200 cañones y morteros del 42. La ciudad comienza a arder.

Día 10. El ejército belga evacua Amberes, dirigiéndose a Ostende. Más de 400.000 personas se refugian en Holanda.

Día 11. Los alemanes entran en Amberes. Muere el rey Carlos de Rumania, que mantuvo contra las aspiraciones del pueblo la neutralidad de su nación.

Día 12. El ejército belga logra llegar a Ostende con toda su artillería. Dos aeroplanos alemanes vuelan sobre París y arrojan 20 bombas, causando tres muertos y 14 heridos.

Día 13. El ejército belga se pone en contacto con la extrema izquierda de los aliados. Los alemanes entran en Lille. El Gobierno belga se traslada a territorio francés, estableciéndose en El Havre.

Día 14. Jura ante el Parlamento de Rumania el nuevo rey Fernando.

Día 15. Los alemanes entran en Gante y amenazan Ostende. Los aliados entran en Bélgica y ocupan Ypres, centro importantísimo de comunicaciones ferroviarias. Celébrase en Lisboa un Consejo de Ministros, al que asisten los jefes de los partidos políticos, y se acuerda convocar el Congreso nacional para declarar la guerra a Alemania. Entáblase una gran batalla en la Polonia rusa, atacando los alemanes la línea del Vístula desde Varsovia a Sando-

mier, y los austriacos la del San desde el Vístula hasta Przemysl.

Día 16. Muere en Roma el ministro de Estado, marqués de San Giuliano, austríaco «enragé».

Día 18. Buques ingleses echan a pique a cuatro torpederos alemanes en las costas de Holanda. Los aliados siguen avanzando lentamente en el frente de batalla de Francia y Bélgica. Un nuevo ejército, ofrecido por El Canadá a Inglaterra, desembarca en Dunkerque.

Día 20. Los alemanes ordenan un registro en la Casa del Pueblo de Bruselas y en la secretaría Socialista Internacional. La escuadra inglesa coopera a la acción de la extrema izquierda de los aliados, rechazando los ataques de los alemanes que amenazan Dunkerque. Los japoneses ocupan las islas Marianas, Carolinas y Marshall, pertenecientes a los alemanes.

Día 21. Presenta la dimisión de director del diario socialista «Avanti!» el camarada Musolini, por ser contrario a la neutralidad de Italia. Son derrotados en la línea del Vístula los alemanes, que se retiran hacia la frontera de la Posnania, perseguidos por los rusos.

Día 28. Alemanes y austriacos sufren una nueva derrota en Rawa, en la Polonia rusa.

Día 29. Se dicta sentencia en el proceso de Sarajevo, condenando a la horca a seis procesados.

Día 30. La escuadra turca bombardea varios puertos rusos del Mar Ne-

gro, entrando así en la conflagración de la guerra.

Último día de octubre. En Francia y Bélgica continúan los aliados haciendo ligeros progresos. En la Polonia y la Galitzia los rusos persiguen a alemanes y austriacos, que se retiran a cubrir la frontera de la Silesia y la plaza de Cracovia.

Día 1 de noviembre. En el Oeste los alemanes cambian de táctica, poniéndose a la defensiva, y en Oriente siguen produciendo una crisis total por desacuerdo entre los ministros de Guerra y Hacienda. Se celebra en Dunkerque una entrevista entre Poincaré, el rey Alberto, los ministros de la Guerra francés e inglés, el generalísimo Joffre y el jefe del Gobierno belga.

Día 2. Es encargado de formar Gobierno en Italia el presidente dimisionario, Sr. Salandra. En el Mar Negro se libra un combate naval entre las escuadras rusa y turca, sufriendo esta última grandes pérdidas y viéndose obligada a refugiarse en el Bósforo. Francia e Inglaterra declaran la guerra a Turquía.

Día 5. Los rusos obtienen una gran victoria sobre los austriacos, que se baten en retirada a todo lo largo del río San. Librase en las costas de Chile un combate naval entre buques alemanes e ingleses. Un crucero inglés es echado a pique y otro sufre grandes averías.

Día 7. Capitula la colonia alemana

de Tsin-Tao, aceptando todas las condiciones impuestas por los japoneses.

Día 8. La flota anglofrancesa del Mediterráneo bombardea las fuertes de la entrada de los Dardanelos. Fuerzas militares de la India, ayudadas por fuerzas navales inglesas, hacen un desembarco en las costas turcas del Golfo Pérsico, y toman la ciudad de Fao en la desembocadura del Chatt-el-Arab.

Día 9. Fuerzas rusas invaden la Armenia.

Día 10. La marina de guerra alemana pierde dos importantes unidades de combate: el crucero «Emden» y «Koenigsberg».

Día 15. Ha sido expulsada la población civil de Cracovia ante la amenaza de los rusos.

Día 18. Comienza una gran batalla entre rusos, alemanes y austriacos entre Kalisch y Cracovia.

Día 20. La ofensiva alemana entre el Vístula y el Warta obliga a los rusos a repliegarse de nuevo sobre la línea del Vístula. Los rusos que sitian Przemysl se apoderan de las trincheras que rodean la plaza.

Día 24. El Parlamento portugués acuerda intervenir en la guerra cumpliendo los compromisos de la nación con Inglaterra, y se ordena la movilización del ejército.

Día 25. Los turcos son derrotados en Erzerum por el ejército ruso del Cáucaso. Los alemanes sufren una tremenda derrota entre el Vístula y el Warta en la Polonia. Desde Varsovia son en-

viados a Lodz 48 trenes para transportar los prisioneros hechos por los rusos. Tres Cuerpos de ejércitos alemanes han quedado casi envueltos por las masas rusas y luchan desesperadamente por abrirse paso hacia la frontera de la Posnania.

Día 1 de diciembre. Los alemanes concentran grandes fuerzas en Flandes para romper la línea del Iser. Suceden ataques rudísimos que son siempre rechazados por los aliados. Continúa en Polonia la gran batalla entre Kalisch y Cracovia.

Día 2. Reúnese el Reichstag para aprobar nuevos créditos de guerra. Carlos Liebknecht y otros diputados socialistas votan en contra de ellos, separándose en este asunto del acuerdo del Grupo parlamentario del Partido. El rey de Inglaterra desembarca en Francia y celebra una entrevista con Poincaré en el cuartel general inglés.

Día 3. En la Polonia los alemanes logran salvar a costa de grandes pérdidas los tres Cuerpos de ejército que estaban casi envueltos por los rusos. En la Galitzia siguen progresando los rusos, que han rechazado a los austriacos sobre Cracovia y al otro lado de los Cárpatos. En la Bukovina los rusos ocupan la capital Czernowitz y la ciudad de Leretz, cerca de la frontera rumana.

Día 7. Los alemanes logran reconstituir su frente en la Polonia, y ocupan la ciudad abierta de Lodz. Se verifica la reapertura de la Bolsa de París.

(Continuará.)

AGUAS MINERALES CARABANA PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas. Propietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.--Dirección y Oficinas; LEALTAD, 12.--Madrid.

Almanaque Bailly-Baillière ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1915. 1,50 ptas. 2 pesetas. 10.114 de la Letoria de la... 1.000 ejemplares de la historia de Julio de 1914, según pro...

EL SOCIALISTA ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO. SUSCRIPCIÓN: Provincias, trimestre, 5. Extranjero, 10. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN FUENTES, 4. Teléfono 4.463. Apartado 637. ANUNCIOS: Cuarta plana, 0,30 línea. Tercera, noticias, 2 ptas. Reclamos, 1,50. Segunda plana, precios convencionales. NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS.

Trabajadores Socialistas. Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR. 1.º DE MAYO. Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bafieras (Alicante). Caja de 100 libritos, engomados (forma estuche), 3 pesetas. Cajas de 144 idem (gruesa), fuerte, engomado ó sin engomar, 4. Descuentos a las agrupaciones...

Los sábados se pone a la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada "Acción Socialista," cuyo precio es de 15 céntimos. Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

García Ceballos ENCUADERNADOR. DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoiit, ornamentación de libros, etc., etc. S y 10, ESCALINATA, S y 10.

La Mutualidad Obrera Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714). PERSONAL TÉCNICO: 27 profesores de Medicina, 3 idem de Cirugía, 3 idem de Toxicología y Matriz, 2 idem de Partos, 12 profesores en Partos, 4 practicantes de Cirugía. CONSULTORIOS: Norte.-Abascal, 12, hotel. Sur.-Cava Baja, 1, principal. Central.-Luna, 10, principal. Atocha.-Atocha, 94. Estío.-Alcántara, 16, hotel. Tetuán.-Frim, 34, hotel. Puente de Valencas.-Calle de Gerona, 6. FARMACIAS: Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 21 (Tetuán). Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas. ENTIERROS... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos idem. Servicios de vacunación, inyecciones antídifericas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa. En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

COOPERATIVA SOCIALISTA Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa Socialista Madrileña. TIENDAS DE ULTRAMARINOS: Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691). Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2. Platos del día (lunes)... A las doce.-Cocido con sopa... 0,50 pesetas. A las seis.-Ragout á la francesa... 0,50.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.-Tetuán, 20.-Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matias Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Grieco, Varela, Gascó, Sanchis Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena y J. Besteiro, etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades.

Carrocería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6. (Tel. 5.166). Se garantiza la buena calidad de los productos :- Se sirve á domicilio. Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA. Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo). Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

TALLER DE RELOJERÍA. Casa especial en composuras con garantía verdadera. Este nuevo taller es de gran conveniencia para los trabajadores por su solidez en los trabajos y economía en los precios. Mayor, núm. 77. Obreros; Comprad el almanaque socialista para 1915. Acción Socialista. Aparece los sábados. Precio, 15 céntimos.

R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rótulos de hierro esmaltado.-Tintas para sellar y rotular. Calle de las Fuentes, 7.-MADRID. APARTADO DE CORREOS 498.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil á las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos á la Federación de Juventudes, Fuentes, 4, segundo, apartado 604, Madrid.

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA